

# Semaine Olympique et Paralympique en Seine-Saint-Denis

Bilan du dispositif 130 pays - 130 collèges





Dès le début de l'aventure olympique, j'avais souhaité que le Département se mobilise pleinement pour construire un projet fort et ambitieux qui permette à la Seine-Saint-Denis, et à ses habitant·e·s, de tirer tous les bénéfices des Jeux de Paris 2024.

À mesure que l'ensemble des chantiers arrivent progressivement à leur fin, nous pouvons commencer à mesurer les transformations à l'œuvre en matière de création de logements durables, d'espaces publics de qualité et d'équipements accessibles à toutes et à tous qui marqueront le territoire pour les générations à venir.

Au-delà de l'héritage matériel, les Jeux doivent également constituer une opportunité d'ouverture, un levier de réussite éducative et de développement de la pratique sportive pour les 79 000 collégien·ne·s du territoire.

Alors que le monde entier sera présent en Seine-Saint-Denis pour la plus grande compétition sportive internationale, nous avons voulu, avec Emmanuel Constant, Vice-président en charge de l'Éducation et des JOP, et Élodie Girardet, Conseillère départementale déléguée au projet éducatif départemental, proposer le dispositif « 130 pays dans 130 collèges » aux communautés éducatives et aux collégien·ne·s du Département.

De l'action la plus modeste, comme le partage d'un repas aux couleurs et aux saveurs de l'une des 205 nations représentées au CIO, à la plus ambitieuse comme la réalisation d'un voyage à l'étranger, c'est l'importance de la paix, de la découverte de l'autre et de son histoire, que nous avons souhaité valoriser auprès de la jeunesse de Seine-Saint-Denis.

Enfin, grâce à un engagement fort du Département, ce sont 17 000 collégien·ne·s qui pourront assister à une épreuve olympique et paralympique et emporter avec eux des souvenirs d'un événement qui n'arrive qu'une fois tous les 100 ans en France.

**STÉPHANE TROUSSEL**  
Président du Département de la Seine-Saint-Denis

# « 130 PAYS DANS 130 COLLÈGES » : LA CONSTRUCTION D'UN PROJET ÉDUCATIF AUTOUR DE L'ACCUEIL DES JEUX ET DU MONDE ENTIER EN SEINE-SAINT-DENIS

Depuis 2022, le Département a souhaité engager les collèges publics dans la dynamique des Jeux avec un principe simple : chaque collège volontaire choisit de représenter l'une des 205 nations membres du CIO pour mener un programme d'actions pluridisciplinaire autour de ce pays.

Après le choix d'un pays par le collège en lien avec les élèves concernés, le Département accompagne le collège pour mener des activités lui permettant de mieux découvrir le pays sélectionné, valoriser la pratique sportive, ses vertus éducatives et l'ouverture internationale.

## 3 NIVEAUX D'ENGAGEMENTS ONT ÉTÉ PROPOSÉS AUX 53 COLLÈGES PUBLICS DE SEINE- SAINT-DENIS VOLONTAIRES

### • 9 collèges volontaires

Le collège s'engage à réaliser des interventions ponctuelles comme des repas à thème et des sorties scolaires en lien avec le pays choisi, des ateliers pédagogiques et sportifs, etc...

### • 23 collèges volontaires

Le collège s'engage à réaliser les actions de niveau bronze auxquelles s'ajoutent des rencontres avec des athlètes et des associations en lien avec le pays choisi, une action culturelle autour de la thématique « art et sport », via un dispositif départemental (« Culture et Art au Collège », une résidence « In Situ » ou un autre dispositif dédié).

### • 20 collèges volontaires

Le collège s'engage à réaliser les actions des niveaux bronze et argent auxquelles s'ajoutent la mise en place d'une résidence sportive dans le collège, la construction d'un voyage scolaire vers le pays choisi, ainsi que des ateliers et des visites tout au long de l'année scolaire.

### → NIVEAU OR COLLÈGE JEAN-BAPTISTE COROT (LE RAINCY)



Les élèves du collège Jean-Baptiste Corot aux Raincy se sont rendus au Japon lors d'un voyage scolaire organisé à Tokyo du 8 au 19 mars 2024. Les élèves ont notamment découvert le site olympique ainsi que les lieux emblématiques des Jeux de Tokyo en 2021. En plus de ce voyage à Tokyo, les élèves ont notamment pu rencontrer le basketteur en fauteuil Sofyane Mehiaoui pour échanger sur le handi-sport et ont été initiés à la pratique du para-judo.

### → NIVEAU ARGENT COLLÈGE RAYMOND POINCARÉ (LA COURNEUVE)



Les élèves du collège Raymond Poincaré ont participé à un projet « Culture et Art au Collège » (CAC) en partenariat avec le centre culture Houdremont de la Courneuve qui accueille la compagnie de théâtre Majâz menée par l'autrice franco-libanaise Lauren Houda Hussein. Les élèves ont également eu l'opportunité de rencontrer deux champion-ne-s olympique et paralympique de la Seine-Saint-Denis : Charles-Antoine Kouakou, médaillé d'or en para-athlétisme aux Jeux paralympiques de Tokyo, et Fatiha Benmessahel, médaillée de bronze aux championnats du monde de boxe en 2023.

### → NIVEAU BRONZE COLLÈGE JEAN JAURÈS (MONTFERMEIL)



Les élèves du collège Jean Jaurès de Montfermeil ont eu l'opportunité de participer à un projet culturel autour de la « Dia de Muertos » en lien avec le théâtre Louis Aragon de Tremblay-en-France, mais aussi d'échanger avec une journaliste mexicaine sur son métier et le rôle des médias au Mexique.



**ELODIE GIRARDET**  
Conseillère  
départementale  
déléguée au projet  
éducatif départemental

« Dans le cadre de son Projet éducatif départemental, le Département agit en dehors de ses compétences obligatoires en investissant près de 10 millions d'euros par an notamment pour promouvoir les voyages scolaires ou encore accompagner des projets d'éducation artistique et culturelle.

Le dispositif 130 pays-130 collèges permet aux collèges publics du 93 de vivre la ferveur olympique et paralympique tant au niveau sportif que culturel. Ces rencontres, ces ateliers sportifs, mais aussi ces voyages permettent de graver ces Jeux dans leur vie de collégiens et qu'ils ne soient pas de simples spectateurs de cet événement mondial.



# 20 000 BILLETS GRATUITS À DESTINATION DES COLLÉGIEN·NE·S DE SEINE-SAINT-DENIS POUR LES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES

Grâce à l'engagement de l'État et du Département de la Seine-Saint-Denis, une grande partie de la billetterie populaire est réservée aux publics scolaires et notamment aux collèges qui bénéficieront d'une moyenne de 100 billets par établissement.



## 2000

### BILLETS POUR LES JEUX OLYMPIQUES

distribués aux bénéficiaires du « Pass'Sport 5ème » (un enfant avec un accompagnant), dispositif lancé par le Département qui offre une aide de 100 € aux collégien·ne·s pour payer une licence dans un club ou une inscription dans une association sportive.



## 18 000

### BILLETS POUR LES JEUX PARALYMPIQUES

distribués gratuitement aux collèges publics de Seine-Saint-Denis

## S'APPUYER SUR LA DYNAMIQUE DES JEUX POUR FAIRE VIVRE LES VALEURS UNIVERSELLES DU SPORT

→ « URBAN YOUTH GAMES », UN PROJET FÉDÉRATEUR QUI RÉUNIT LES JEUNESSES DE BELGIQUE ET DE SEINE-SAINT-DENIS

Initiés à Molenbeek en 2019 par Jacques Borlée, ancien athlète et entraîneur belge, les Urban Youth Games rassemblent et sensibilisent tous les jeunes aux valeurs universelles du sport, pour les encourager à dépasser les préjugés et les différences à travers l'organisation d'événements sportifs inclusifs.

La prochaine édition aura lieu le 31 mai 2024 au parc départemental des sports de Marville réunissant 1000 jeunes issus de quartiers populaires de Belgique et 1000 collégien·ne·s de Seine-Saint-Denis autour d'une journée d'ateliers sportifs tournés vers les valeurs olympiques et paralympiques.



→ LA TRÊVE OLYMPIQUE OU LE SPORT COMME VECTEUR DE PAIX

120 collégien·ne·s de 4<sup>ème</sup> issue·s d'une trentaine de classes des collèges de Seine-Saint-Denis et de Paris ont participé à une simulation de négociation et d'adoption de la résolution de l'ONU sur la Trêve olympique. Cette résolution est la contribution de la jeunesse de Paris et de la Seine-Saint-Denis à la question du rôle du sport pour la paix, mais aussi pour l'égalité, l'éducation, la lutte contre le réchauffement climatique et l'intégration du handicap. De plus, 16 collégiens ont été sélectionnés pour se rendre à New-York à l'automne 2023 pour assister à l'Assemblée Générale des Nations Unies pour l'adoption de la résolution sur la Trêve olympique.



**EMMANUEL CONSTANT,**  
Vice-président chargé de l'Éducation et des Jeux Olympiques et Paralympiques

« Alors que la Seine-Saint-Denis accueillera le monde lors des Jeux Olympiques et Paralympiques, nous avons souhaité que la population, et notamment les plus jeunes d'entre nous, soient au cœur de cet événement sportif exceptionnel.

Grâce à l'engagement du Département et de l'Etat, ce sont ainsi 20 000 collégien·ne·s qui pourront assister à des épreuves olympiques ou paralympiques, vivre des émotions uniques et conserver des souvenirs d'une compétition que la France n'accueille qu'une fois tous les ans.



## 700 ÉLÈVES

du collège Dora Maar, situé dans l'enceinte du Village des athlètes, pourront assister à des épreuves des Jeux Paralympiques grâce à l'effet conjoint du Département de la Seine-Saint-Denis et de l'Etat.

Toute l'actualité  
des Jeux de Paris 2024  
en Seine-Saint-Denis sur

**[joparis2024.seinesaintdenis.fr](http://joparis2024.seinesaintdenis.fr)**

---

Contact presse :

**Guillaume BAILLEUL**  
06 16 62 84 19  
[gubailleul@seinesaintdenis.fr](mailto:gubailleul@seinesaintdenis.fr)

